
9383 - المرأة وطلب العلم

السؤال

أنا امرأة مسلمة بالغة وأريد أن أتبع الحياة الإسلامية السليمة في أدق الأشياء وأحاول أن أجد المعرفة بطرق شتى
ولكن أشعر أنه لا بد أن يكون هناك طريق محدد للعلم ليكون لدي فكرة طيبة عن القرآن والسنة ولا أستطيع أن

أذهب إلى مدرسة لأنه ليست هناك مدارس قريبة مني وأريد أن أدعو إلى الإسلام لكن ليس في موضوعات
محددة. فهل هناك نظام دراسي محدد لاكتساب هذه المعرفة ؟

الإجابة المفصلة

نشكر الأخت السائلة حرصها على طلب العلم والدعوة إلى الله ، ونسأل الله تعالى أن يرزقنا العلم النافع والعمل
الصالح وأن يجعلنا

لَى لَى اللّهِ عَ و إِ عُ يلِي أَدْ بِ هِ سَ ـذِ لْ هَ هداة مهتدين ، ولابد لمن يدعو إلى الله أن يتسلح بالعلم ، قال الله تعالى : ) قُ

نِ مَ ةٍ أَنَاْ وَ يرَ بَصِ
كِينَ ( يوسف / 108 رِ شْ نَ الْمُ ا أَنَاْ مِ مَ انَ اللّهِ وَ حَ بْ سُ نِي وَ عَ بَ اتَّ

ر الله تعالى في هذا الزمان طرقاً كثيرة لطلب العلم دون عناء ولا حتى خروج من البيت ، وذلك عن طريق وقد يسَّ
أشرطة ) الكاسيت (

و) الكمبيوتر ( و) الإنترنت ( .

ولا بدَّ للمرأة – بل وللرجل – أن تسلك طرق العلم مبتدأة بالسهل اليسير قبل الدخول في الأمور الصعبة ، ولا بدَّ من
الاعتدال في

طلب العلم فلا يكلف نفس ما يشق عليها حتى لا تدخل السآمة في النفس .

وإننا ننصح الأخت السائلة بما يلي :

الإخلاص لله تعالى في طلب العلم – بل وفي كل الأمور – وأن تنوي بطلبها رفع الجهل عن نفسها وعن غيرها
والتقرب إلى الله قبل ذلك

بهذه العبادة ، وأن لا ترائي الناس بعلمها ولا تماري السفهاء به .

أن تحفظ شيئاً من القرآن ، وهذا لا يتم إلا بعمل برنامج يومي تلتزم فيه بحفظ قدر معين ولا بأس أن يكون قليلاً
ولا تتجاوزه حتى
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لو وجدت وقتاً ونشاطاً ، فالقليل الدائم خير من الكثير المنقطع .

أن تقرأ المختصرات في كل علم ، وتدع المطولات إلى حينها ، ففي كل علم تقريباً كتب يمكن أن تتدرج فيه على
مراحل تبدأ من

المختصرات وتنتهي بالشروح المطولات .

أن تحرص على حفظ هذه المتون إن استطاعت ، فإن الحافظ للدليل سواء من القرآن أو السنة ، والحافظ لمتون
العلم يسلك الطريق الصحيح

في الطلب ، وقد قال العلماء ” من حفظ المتون حاز على الفنون ” .

أن تحرص على اقتناء شروح لهذه الكتب ، والأفضل أن تكون مسموعة ، ونوصي الأخت السائلة وكل مسلم
بشروح الشيخ محمد بن صالح بن

اً إلا وشرحه في أشرطة يسهل الحصول عليها وهي موجودة الآن بموقعه على الإنترنت . عثيمين ، فإنه ما ترك فنّ

أن تبحث في أخواتها عمن يعينها على طلب العلم ، فتقرأ معها وتدارسها .

وكما جعلت للقرآن وقتاً معيناً فلتجعل لباقي العلوم الأمر نفسه ، فتقرأ في التوحيد جزءً يسيراً وكذا في الحديث
والفقه وباقي

العلوم .

ولتستعن بالله تعالى في طلبها ودعوتها إلى الله ، فإن التوكل عليه سبحانه مع بذل الأسباب ودعاءه سبحانه بأن
ييسر الأمور

ويسهلها من أعظم الطرق النافعة التي توصل الإنسان إلى ما يريد ولا يمنعك الحياء من طلب العلم والسؤال .

قال بعض السلف ” لا يطلب العلم مستحٍ ولا متكبر ” ، فلا ينبغي أن يمنعك الحياء من السؤال عن الشرع ، كما أن
بر ضار لصاحبه الكِ

في الدنيا والآخرة ، ومن ضرره الدنيوي أنه يمنع صاحبه من السؤال والتعلم .

وأما تحديد الكتب والمنهج الذي يسير عليه طالب العلم فيراجع سؤال رقم )
14082 ( فإن به مجموعة من الكتب التي ينبغي لطالب العلم دراستها وكذلك سؤال رقم )

) 20191

والله أعلم  .
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